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Lors de la conférence de presse du PTr-
MMM-ND hier, Navin Ramgoolam s’est 
dit satisfait de l’accord historique conclu 
avec ReA. « C’était notre souhait, au sein 
de l’alliance, de rassembler des hommes 
et des femmes de bonne volonté. Il y a 
urgence : nous devons sauver notre pays 
du gouvernement actuel, sinon la mafia 
prendra le contrôle et le pays deviendra 
invivable si ces gens reviennent au 
pouvoir », a-t-il rappelé.

« Je me souviens de la première rencontre 
qui a eu lieu à Port-Louis. Après cette 
réunion, j’avais dit que leur sincérité 
et leurs principes étaient évidents. La 
population connaît le combat d’Ashok 
Subron dans l’agriculture, le secteur 
sucrier et pour les travailleurs du port. 
Tout le peuple connaît le combat de ReA. 
Ils ont aussi mené une lutte importante 
pour que les Mauriciens n’aient pas 
besoin de déclarer leur communauté 
pour être candidat. Ils sont même allés 
au Conseil privé pour cette cause. Ils se 
disent heureux de rejoindre notre alliance 
dans ce combat pour une rupture et la 
modernisation du pays », a ajouté le 
leader de l’alliance.

« Après 56 ans d’indépendance, 
nous devons encore déclarer notre 
appartenance ethnique. Il n’y a que trois 
communautés reconnues : hindoue, 
musulmane et chinoise. Si vous ne rentrez 
pas dans ces catégories, vous tombez 
dans la population générale. C’est 
insensé », a regretté Navin Ramgoolam. 
Il est aussi revenu sur l’alliance de 2014 
et l’amendement constitutionnel pour 
ne plus avoir à déclarer sa communauté 
pour être candidat : « À l’époque, ReA 
avait pu aligner ses candidats en 2014, 
même sans alliance avec le PTR/MMM, 
mais cela ne les avait pas empêchés 
d’être candidats, malgré l›absence 
d›amendement. En 2019, Pravind 
Jugnauth a totalement refusé de revoir 

l’amendement constitutionnel et a 
tout fait pour empêcher ReA de 

participer aux élections. La 
différence entre l’alliance 

PTR/MMM et le MSM 
est évidente. »

L’ancien Premier 
ministre a 
é g a l e m e n t 

souligné le recul 
du MSM : « Le 

MSM recule sur tous 
les fronts. Dans une vraie 

démocratie en 2024, tous les 
Mauriciens devraient pouvoir 

être candidats, et le droit de vote 

doit être respecté. » Il est ensuite revenu 
sur les promesses du gouvernement 
concernant la gratuité d’Internet pour 
les jeunes de 18 à 25 ans. « Il y a un 
plan caché derrière cela, et au niveau de 
l’alliance, nous sommes bien informés. 
Je dis aux jeunes de patienter un peu, il 
ne faut pas se précipiter pour enregistrer 
votre carte SIM. Dans quelques mois, 
ce gouvernement ne sera plus là. Nous 
avons un programme plus large en ce qui 
concerne Internet, pour chaque foyer », 
a-t-il dit.

Le leader de l’alliance, désormais 
renforcée par Rezistans ek Alternativ 
(ReA), a également dévoilé les grandes 
lignes de leur collaboration. Ashok 
Subron, leader de ReA, se présentera 
dans la circonscription No. 4, tandis que 
Babita Thannoo sera candidate dans 
la circonscription No. 8. Un troisième 
candidat, Kugan Parapen, pourrait 
également être intégré à cette équipe. 
« C’est un accord historique. Nous 
sommes issus des luttes des travailleurs 
et nous sommes sur la même plateforme, 
avec un même combat : le changement 
et la rupture. Nous voulons inclure la 
société civile, la voix des citoyens et 
la classe ouvrière dans la gestion des 
affaires du pays. Avec cette alliance, un 
vrai changement arrive, une délivrance 
contre la mafia pour une Maurice libérée. 
»

Navin Ramgoolam a dénoncé les 
agissements du Premier ministre Pravind 
Jugnauth, l’accusant de manipulations 
à l’approche des élections. « Pravind 
Jugnauth est en pleine tourmente, et tout 
ce qu’il touche semble se transformer 
en charbon », a-t-il proclamé, avant 
d’aborder le prix de l’essence et du 
diesel, accusant le gouvernement de 
voler la population en profitant des 
recettes, et maintenant, à la veille des 
élections, de baisser les prix pour 

tromper les gens. Le leader du Parti 
travailliste a également fustigé la gestion 
économique du gouvernement. « Avec le 
coût de la vie actuel, la fin du mois n’est 
plus le 30, mais le 10 », a-t-il déclaré. 
Il a mis en lumière la hausse des prix 
des matériaux de construction et des 
terrains, exacerbée par la dépréciation de 
la roupie, et n’a pas manqué de rappeler 
que la dette publique a grimpé en flèche 
sous le gouvernement actuel : « Ce que 
Pravind Jugnauth ne dit pas, c’est que 
la dette publique a augmenté de 10,2 % 
en un an. En juin 2024, la dette a atteint 
546,3 milliards de roupies. Chaque enfant 
qui naîtra aura 420 000 roupies de dette. 
Et pourtant, Jugnauth prétend s’occuper 
de nous », a-t-il ironisé.

Pour finir, Navin Ramgoolam a annoncé 
qu’un grand meeting se tiendra à Triolet 
le dimanche 22 septembre à 9h30, 
regroupant les circonscriptions 5, 6 et 7, 
suivi d’un autre dans la circonscription 
No. 8. « L’alliance espère mobiliser 
les citoyens et renforcer son message 
de changement, en préparation des 
élections imminentes », a-t-il conclu.

Richard Duval : 
« Cette alliance rassemble des 
écoles de pensée différentes 

avec une seule vision »
Richard Duval a salué l’accord conclu 
avec ReA, le qualifiant de bonne nouvelle 
pour l’opposition. Il a décrit ce moment 
comme historique, avec un véritable « 
feel good factor » qui se fait sentir dans 
le pays. « Travailler avec ReA sera un 
plaisir, et ce qui distingue cette alliance 
des autres, c’est qu’elle rassemble des 
écoles de pensée différentes avec une 
seule vision », a-t-il dit. « Nous voyons 
à travers les réactions sur internet, 
l’enthousiasme que suscite cette alliance 
entre le PTr, le MMM, le ND et ReA. 
Les jeunes s’inspirent de cette nouvelle 

Navin Ramgoolam : « L’Alliance du changement, 
une délivrance contre la mafia »
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Dans son sermon ce vendredi, Maulana 
Shamim Khodadin est revenu sur le 
manque de transparence et le silence 
du gouvernement. Il a brandi un article 
du média pro-gouvernement, Inside 
News, daté du 4 novembre 2020, qui 
mentionne une requête de Showkutally 
Soodhun concernant une autre donation 
de 240 millions de roupies pour la 
construction de madrassah à travers 
l’île. « Sa ene lot issue sa », a-t-il déclaré. 
Après vérification, il s’avère que l’article 
en question n’est plus en ligne, bien 
que son lien soit toujours visible sur 
Facebook (lien). Cette requête aurait été 
approuvée par l’Arabie Saoudite, selon 
les propos attribués à l’ambassadeur 
de Maurice par Channel News dans un 
article consultable en ligne et daté du 
4 novembre 2020 (lien) : « La requête a 
déjà été approuvée par le Prince Salman 
et elle a été transmise au ministre des 
affaires islamiques en Arabie Saoudite. Il 
y a eu un retard à cause de la Covid-19 ». 

Toujours selon l’ambassadeur, le 
gouvernement de l’Arabie Saoudite devait 
verser cette somme à la banque centrale 
de Maurice, et les fonds devaient être 
gérés par une fondation indépendante : « 
Je ne suis qu’un facilitateur qui a négocié 
cette somme d’argent afin de promouvoir 
l’éducation islamique à Maurice et je 
n’aurai rien à voir avec la gestion de 
ces fonds. Une fondation indépendante 

sera mise sur pied et sera gérée par un 
représentant de l’Islamic Cultural Centre 
(ICC), le Consul Saoudien basé à Maurice 
ainsi que le Secrétaire Permanent du 
ministère des Finances ».

« L’argent masjid pa pe trouver ! L’argent 
madrassah pa pe trouver ! Mwa mo 
dir ki en tant ke musulmans, nou ena 
ene responsabilité pu questionne ban 
ministres ek ban députés lor sa 6 millions 
USD ek sa 240 millions MUR ! », a rappelé 
une nouvelle fois le Maulana Khodadin. 
Lors d’une conférence de presse 
mercredi, le religieux avait une nouvelle 
fois interpellé le Premier ministre, Pravind 
Jugnauth, lui demandant de fournir une 
preuve officielle concernant le sort 
de cette donation, dans un souci de 
transparence. En l’absence de réponse, 
le Maulana Shamim Khodadin a averti 

qu’une marche religieuse pourrait être 
organisée. « Si gouvernement pa prend 
so responsabilité, si ena pu desan lor la 
rue pu fer ene la marche religieuse, avec 
bokou de respect et de discipline, nu 
pu fer li ! Nu bizin konn la vérité ! », 
a-t-il déclaré.

Cehl Meeah, leader 
du Front Solidarité 
Mauricien (FSM), 
également présent 
à la conférence 
de presse, a 
pour sa part affirmé 
que le don saoudien 
de 6 millions USD a déjà 
été déboursé, promettant de 
divulguer prochainement des 
preuves à l’appui.

Fonds saoudiens de USD 6 millions

Une manif prévue si des réponses ne sont pas fournies

dynamique et ils montrent leur 
confiance envers les leaders. 

Ce que nous apprécions 
particulièrement, c’est 

l’approche sincère de 
ReA envers l’alliance 

», a-t-il ajouté. Il a 
aussi souligné 
que nous 

devons rester 
mobilisés et 

regarder l’avenir 
avec sérénité.

Selon lui, certaines 
personnes rêvent du retour 

rapide des courses hippiques et 
affirment que le Mauritius Turf Club 

(MTC) pourrait se redresser très vite. 
Mais en tant qu’ancien propriétaire 
de chevaux, Richard Duval a exprimé 
des doutes. Il a rencontré d’anciens 
dirigeants et propriétaires, qui lui ont 
fait part de leurs inquiétudes : il serait 
quasiment impossible de relancer 
les courses aussi rapidement que le 
gouvernement MSM et ses alliés du 
PMSD le laissent croire. « Pour remettre 
le Champ de Mars sur pied comme avant, 

il faudrait 400 chevaux et un budget de 
plus de 600 millions de roupies, sans 
compter les taxes et autres frais. De plus, 
le MTC poursuit le gouvernement pour 
un montant de 1,7 milliard de roupies », 
a-t-il précisé. Richard Duval a par 
ailleurs affirmé que l’alliance PTr/MMM/
ND/ReA est déterminée à apporter ce 
changement.

« Le gouvernement continue de promettre 
de l’eau 24h/24 et 7 jours sur 7, mais 
en réalité, c’est plus «24 secondes sur 
7 jours» que l’on constate », plaisante-
t-il, avant de rappeler que lors de la 
question du Leader de l’Opposition le 17 
juillet, le ministre concerné a mentionné 
un budget de 5,3 milliards de roupies 
pour le projet, dont 3,5 milliards pour 
remplacer les tuyaux. Pourtant, malgré 
ces annonces, de nombreuses régions 
de Maurice sont toujours sans eau. Cela 
fait dix ans que ce gouvernement est en 
place, et ils n’ont pas réussi à régler ce 
problème.

Richard Duval a conclu en affirmant 
que l’alliance travaillera dur une fois au 
pouvoir. « Nous avons besoin de votre 
confiance et de votre soutien pour 

marcher ensemble, main dans la main, 
afin de sortir ce pays de cette situation. »

Paul Bérenger : 
« Heureux de l’accord

 avec ReA » 
Paul Bérenger se dit très heureux de 
l’accord conclu avec l’alliance PTr/MMM/
ND et ReA. Il tient à saluer la sincérité 
et le courage de cette jeune femme qui 
se présentera sans hésitation comme 
candidate dans la circonscription No. 
8. « À partir de la semaine prochaine, 
l›Alliance du Changement, avec ReA, 
va se réunir pour finaliser les derniers 
détails », a-t-il annoncé. Il invite tout le 
monde à assister au meeting à Triolet, 
qui réunira les circonscriptions 5, 6 et 7, 
et a indiqué que par la suite, des réunions 
auront lieu dans les circonscriptions 8, 
9 et 10, dont la No. 8 où l’alliance se 
prépare activement. « Pravind Jugnauth, 
lui, semble fuir la circonscription No. 8 
et se dirige vers la No. 7 », a-t-il ironisé. 
« Nous vous invitons tous à nous rejoindre 
Samadhi SSR à Triolet le 18 septembre 
avant le meeting du 22 septembre », a-t-
il conclu.
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Baba est synonyme de 
papa en arabe. Et c’est 

par ce qualificatif, prétend 
notre Sheikh local, qu’il est 
affectueusement appelé au 
royaume saoudien, par nul 
autre que le prince Salman lui-
même. Et du coup, même à 
Maurice, Baba a pris le dessus 
sur Sheikh. Mais loin du respect 
qu’il exige, le terme Baba s’est 
forgé une connotation pas si 
honorable. Qu’à cela ne tienne, 
Baba est aujourd’hui sur toutes 
les lèvres. Baba, Baba, où sont 
les six millions de dollaaaarrrss 
que l’Arabie saoudite a 
gracieusement prévu d’offrir 
aux mosquées mauriciennes ? 
Les a-t-on déjà reçus ou pas ? 

Pourquoi tant d’opacité sur ce 
brûlant dossier qui traîne depuis 
le précédent mandat alors 
que le gouvernement a été 
plus expéditif et efficace 
en ce qu’il s’agit d’autres 
aides saoudiennes, dont la 
construction du complexe 
sportif de Côte d’Or ou encore 
pour le nouvel hôpital SAJ, 
dont le Premier ministre 
Pravind Jugnauth a fait des 
récupérations politiques ? Que 
ces donations saoudiennes 
proviennent du Saudi Fund for 

Development (SDF) pour les 
projets infrastructurels 

d’envergure ou du 
King Salman 

H u m a n i t a r i a n 
Aid and 
Relief Centre 
( K S r e l i e f ) 

pour les 
pêcheurs et 

mosquées, il va 
de soi que la même 

rigueur et éthique 

doivent primer. Mais pourquoi 
ce don pour les mosquées a-t-
il spécifiquement été relégué au 
second plan, si l’on se tient à la 
version officielle selon laquelle 
le montant n’a pas encore été 
déboursé ? 

Pourquoi personne au 
gouvernement n’est-il 
jusqu’ici venu à la rescousse 
de Baba, hormis le ministre 
Soodesh Callychurn avec des 
explications insuffisantes ? 
Pourquoi les ministres Fazila 
Jeewa-Dawreeawoo et Anwar 
Husnoo, repêchés grâce au 
Best Loser System (BLS) et 
donc sur la base de leur religion, 
gardent-ils un lourd silence sur 
ce dossier qui intéresse tant la 
communauté musulmane que 
toutes les autres composantes 
de la société mauricienne qui 
ont soif de vérité et de justice ? 
Quid des députés du ML Ismaël 
Rawoo et Zahid Nazurally 
ou encore le transfuge Salim 
Abbas Mamode, pourquoi sont-
ils en mode motus et bouche 
cousue alors qu’ils seront sans 
doute au premier rang pour les 
célébrations du Yaum-Un-Nabi 
demain, lundi 16 septembre ? 

Et finalement qu’en est-il 
du Premier ministre qui est 
responsable et redevable 
non seulement envers la 
communauté musulmane qui 
est principalement concernée 
par ce dossier, mais aussi la 
population en générale au nom 
de la transparence et de la bonne 
gouvernance ? Les questions 
sont nombreuses tandis que les 
réponses, elles, se font toujours 
attendre. Devons-nous croire la 
version officielle que l’argent n’a 
pas été reçu alors que certaines 
sources, y compris Cehl Meeah, 
maintiennent le contraire ? Si cet 
argent a effectivement été versé, 
il n’aurait pas pu volatiliser sans 
laisser de traces. Il a dû être 
versé dans un compte bancaire 

officiel quelconque, 
si ce n’est pas le 
Consolidated 
F u n d . 
Lequel ? Est-
il toujours là, 
s’il a été touché, 
ou a-t-il quitté le 
territoire mauricien ? 
Un money ou un audit 
trail n’est-il pas possible ? 

Cette inertie criante du 
gouvernement interpelle. Et 
accroît rapidement le malaise 
dans le pays. D’autant que Baba 
lui-même n’est pas un saint, 
en dépit de ce qu’il prétend 
être. L’affaire Kedar Chapekar, 
révélée par Sunday Times le 
4 juin 2017 et dans laquelle 
un homme d’affaires indien 
alléguait que l’ex-ministre 
alias Baba avait empoché un 
emprunt d’un million de roupies 
de sa part pour faciliter son 
projet de low-cost housing, 
son voyage en jet privé avec 
présumément six valises en 
août 2016, ses dépenses royales 
et souvent injustifiées en tant 
qu’ambassadeur, ou encore 
des cas de détournement 
allégué de fonds en Arabie 
saoudite qui alimentent les 
conversations entre Mauriciens 
en Terre sainte… La liste des 
allégations contre Baba est 
malheureusement trop longue 
pour qu’on lui fasse confiance 
lorsqu’il s’agit de financement. 

N’oublions d’ailleurs pas que 
cela fait un bail que Baba n’est 
plus affecté en Arabie saoudite 
où, dit-on, il est persona 
non-grata. Et cette nouvelle 
polémique concernant le don de 
6 millions de dollars n’est, parait-
il, pas au goût de la diplomatie 
saoudienne qui réclamerait 
même sa tête. Baba est en ce 
moment le black sheep, fut-il de 
la communauté musulmane, de 
la population, du gouvernement 
ou de l’Arabie saoudite. 

Baba black sheep
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Cérébralité

Photo du jour

UP

« Le gouvernement ne donne pas 
pour faire plaisir. C’est une tentative 
de compenser son échec à gérer 
l’inflation et le coût de la vie […] Je me 
demande si, à force de donner, on ne 
va pas créer un peuple d’assistés. Il y 
a eu tellement de high expectations 
que le gouvernement  tombe dans son 
propre piège avec des surenchères. » 
Vinay Ancharaz
Radio Plus
Mardi 10 septembre 2024

C’EST ÉCRIT

«Contrairement aux autres avocats, 
le DPP et ses collaborateurs n’ont 
pas à concilier leur devoir envers le 
tribunal et envers la justice avec une 
éventuelle obligation conflictuelle 
envers un client. Cette particularité 
fait du DPP un acteur clé du système 
judiciaire»
Sir Geoffrey Cox, KC
12.09.2024

A ÉTÉ DIT

David Sauvage

Délabrement, odeurs 
nauséabondes et rats

La situation dans plusieurs endroits de 
l’ile est profondément préoccupante. 
A Vacoas cette semaine, le couloir 
adjacent aux éditions Le Printemps 
présentait un état de délabrement 

alarmant, avec une odeur insupportable et un rat 
mort en décomposition. De même, le quartier de 
Plaine Verte semble être livré à une infestation 

de rats, sans aucune réaction de la municipalité, ce qui 
expose les habitants à des conditions de vie déplorables 
et à des risques sanitaires majeurs, notamment celui de la 
leptospirose.

Nous sommes votre porte-parole
24h sur 24.

Faites nous parvenir vos infos, photos, 
vidéos ou doléances.

Elles seront traitées en toute 
confidentialité et seront publiées dans le 

journal ou sur notre site web.  

David Sauvage a 
fait preuve d’un 

immense sens 
du sacrifice en 

choisissant de 
renoncer à sa 

propre candidature 
pour les prochaines 

élections, malgré son 
rôle central dans la protection de la côte sud-

est après le naufrage du Wakashio. En acceptant 
de céder sa place pour permettre à une femme de 

se présenter, il a démontré une profonde générosité et 
une priorité absolue pour le bien commun. Ce geste 
désintéressé témoigne de son engagement sincère et de 
son dévouement à des causes qui vont bien au-delà de 
ses propres intérêts personnels.

DOWN

La drogue continue 
de faire des ravages, 

à l’image de ce 
toxicomane, tandis 

que le Premier ministre 
se concentre sur 

des mesures jugées 
électoralistes à l’égard 

des jeunes. Chacun ses 
priorités !
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Interview

Q : Le gouvernement se livre, en cette 
fin de mandat, à une surenchère 
en termes de mesures annoncées - 
certaines à court terme et d’autres 
en cas de renouvellement de son 
mandat. Qu’en pensez-vous ?

Certains vous diront que c’est de bonne 
guerre, d’autres que c’est irresponsable. 
On peut comprendre que l’annonce des 
mesures pour améliorer la vie de tout 
un chacun est primordiale dans une 
échéance électorale, mais on ne devrait 
certainement pas hypothéquer l’avenir 
immédiat et lointain de nos compatriotes 
et enfants.

Un juste milieu entre le bien-être 
économique et social du pays ainsi 
que de chaque Mauricien en tant 
qu’individu, peu importe la tranche 
d’âge ou autre catégorisation, et le bon 
vouloir politique de gagner une élection 
est indispensable.  La politique ne 
doit pas primer aux dépens de l’avenir 
économique commun de notre pays.

Néanmoins, je pense que les Mauriciens, 
en général, savent, surtout après 
l’expérience de ces cinq dernières 
années, que nous payons nous-
mêmes, nous les contribuables et 
consommateurs, directement et parfois 
beaucoup plus cher - comme cela a été 
le cas dans ce présent mandat - tout ce 
qui est promis à chaque fois que nous 
passons à la caisse !

Q : Justement, n’est-ce pas le peuple 
lui-même qui en paiera les frais à 
travers la taxation qui semble être 
devenue une source majeure de 
revenus pour l’État, faute de création 
de la richesse, entre autres ?  

En effet, c’est le peuple qui contribue en 
termes de taxes directes et indirectes 
et pour la création de la richesse dans 
n’importe quelle économie du monde.  
Même si on possède des ressources 
naturelles 

ou autre atouts 
n a t i o n a u x 
et que les 
revenus générés 
reviennent à 
l’État directement 
ou indirectement, cette 
richesse appartient aussi au 
peuple du pays concerné.

Ce qui est dommage pour l’île Maurice, 
surtout pendant ces derniers cinq ou dix 
ans, c’est qu’on a essayé de démontrer 
qu’on a créé de la richesse en gonflant 
le Produit Intérieur Brut (PIB) avec de 
l’inflation et un calcul douteux de notre 
PIB depuis 2019, avec une surestimation 
possible tournant aux alentours de Rs 
100 milliards par an ! Et en se basant sur 
ce chiffre du PIB, on dit que l’économie 
se porte bien, et qu’on va atteindre 
les Rs 1 trillion du PIB dans quelques 
années.  Malheureusement, ce qu’on 
omet de nous dire c’est que la moitié ou 
plus de cette augmentation projetée de 
notre PIB sera causée par l’inflation et la 
dépréciation de la roupie mauricienne, si 
on maintient la philosophie économique 
de ce gouvernement !

Q : En parlant de la dépréciation de 
la roupie, la perte du pouvoir d’achat 
demeure une préoccupation majeure 
de la population et les allocations 
sociales du gouvernement ne la 
résolvent point. N’aurait-il pas été 
plus judicieux de stabiliser la valeur 
de la roupie ?

Le gouvernement actuel a bien fait jouer 
l’illusion monétaire en imprimant les 
fameux Rs 140 milliards, en laissant filer 
l’inflation avec des taxes élevées sur les 
produits clés comme les carburants, et 
en augmentant les allocations sociales 
et salariales de façon aléatoire. Les 
Mauriciens sont très conscients que la 
valeur réelle de l’argent est désormais 
beaucoup moins que ce qu’ils reçoivent, 

car la quantité des produits et 
services qu’on 

Rajeev Hasnah, économiste

« La moitié ou plus de l’augmentation projetée du PIB sera 
causée par l’inflation et la dépréciation de la roupie »   

Il prône une « meilleure 
philosophie économique 
que celle liée à l’illusion 

monétaire, pour que 
la population cesse de 
souffrir ». L’économiste 
Rajeev Hasnah décortique 
l’actualité, dénonçant la 
politique économique du 
gouvernement et appelant 
à la création de la richesse 
pour que tout le monde 
puisse en bénéficier…

Zahirah RADHA
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Interview
peut acheter avec 
nos roupies a diminué 

aujourd’hui de façon 
considérable.  

Le gouvernement 
a créé une spirale 

inflationniste avec 
la dépréciation de la 

roupie mauricienne et les 
augmentations successives 
des salaires qui génèrent ce 
qu’on nomme en économie 
le « second-round inflationary 
effects ». 

Q : Payons-nous toujours les 
conséquences du « pillage » 
des réserves de la BoM ?

Oui, quand on analyse 
l’impression de seulement Rs 
60 milliards des Rs 140 milliards 
prises de la Banque de Maurice, 
on y voit une corrélation 
directe entre le « writing-off » 
des Rs 60 milliards du bilan 
de la Banque de Maurice et 
la dépréciation accrue de la 
roupie mauricienne. Cette 
situation est très probablement 
aussi à la base du manque de 
devises continu dans le pays 
aujourd’hui.

Il faut impérativement 
réinstaurer la confiance 
des gens, entrepreneurs, 
investisseurs et autres acteurs 
économiques dans la gestion 
macroéconomique de notre 
pays d’une façon durable, juste 
et soutenable.

Q : Le ministre des Finances 
soutient que l’inflation n’est 
pas causée par la hausse des 
salaires que la majorité des 
employés du secteur privé 
devaient percevoir ce mois-
ci. Ahurissant, n’est-ce pas ? 

D’après les chiffres à ma 
disposition, j’estime que les 
augmentations salariales 
incluant les prestations sociales 
annoncées rien qu’en 2024 
devant être payer par n’importe 
quelle entreprise, soit-elle 
grande ou petite et moyenne, 
par employé se situent aux 
alentours de Rs 5,000 par mois 
!  Si on fait le calcul pour une 
entreprise qui emploie 1 000 
personnes, cela lui coûtera 
au moins Rs 60 millions de 
plus par an.  Si l’entreprise en 
question faisait Rs 20 millions 
de profit par an avant cette 
augmentation, le choix de 
l’entreprise en question si 
elle veut au moins couvrir ses 
coûts « break-even » serait 
de passer à au moins Rs 40 
millions des frais additionnels à 
ses clients. Ce qui équivaudrait 
à une augmentation de prix aux 
alentours de 10% à 20% de 
ses prix de ventes dépendant 
de la taille de ses revenus et de 
sa marge brute !

Q : Les PMEs craignent le 
pire avec ce réajustement 
salarial, en dépit de 
l’aide annoncée par le 
gouvernement. Pourquoi 
cette mesure ne soulagera-t-
elle pas les PME ? 

Je pense que les PMEs 
pensent, à juste titre, qu’elles 
n’ont pas nécessairement 
la possibilité de passer les 
augmentations des coûts 
imposés par le gouvernement 
dans leur prix de ventes.

Q : Assistons-nous à une 
mort lente de ce secteur qui 
semble avoir été délaissé 
jusqu’ici ?

Il faut noter que les PMEs 
contribuent à hauteur de 
35% du PIB et emploient aux 
alentours de 45% de notre 
force ouvrière…

Q : Renganaden Padayachy 
applaudit la « bonne 
performance économique » 
du pays alors 

que la dette publique est 
toujours source d’inquiétude 
et que les indicateurs macro-
économiques semblent 
être maquillés, selon des 
spécialistes. Quel constat 
faites-vous de la situation ?

En effet, il semble que la 
surestimation de Rs 100 
milliards dans le PIB pourrait 
provenir de l’inclusion des 
revenus liés au secteur offshore 
qui ne devraient pas être inclut 
dans le calcul du PIB.  Ce serait 
bien si on aurait pu avoir une 
clarification officielle sur cette 
incertitude dans les chiffres.  

Q : Face au bilan économique 
peu reluisant de ce régime, 
quelles réformes faudra-t-il 
introduire en urgence par un 
nouveau gouvernement pour 
remettre l’économie sur les 
rails ?

Il faut arrêter la spirale 
inflationniste et promouvoir 
le travail et la création de la 
richesse par tout un chacun 
et pour tout le monde. Il 
est primordial qu’on place 
le bien-être et l’intérêt de 
tout un chacun (travailleurs, 
entrepreneurs, professionnels, 
jeunes et vieux) au centre de 
n’importe quelle reconstruction 
de notre économie.

Q : Et la population là-
dedans : Serait-elle appelée 
à faire encore des sacrifices 
après avoir souffert pendant 
toutes ces années ? 

Ancrée dans l’enseignement 
d’Albert Einstein est cette 
citation : « Nous ne pouvons 
pas résoudre nos problèmes 
avec la même manière de 
penser que celle que nous 
avons utilisée pour les créer. »

Il suffit seulement qu’on ait 
une meilleure philosophie 
économique que celle liée à 
l’illusion monétaire, pour que 
la population cesse de 
souffrir !

Les Mauriciens, 
en général, savent, 

surtout après 
l’expérience de 

ces cinq dernières 
années, que nous 

payons nous-
mêmes, nous les 
contribuables et 
consommateurs, 
directement et 

parfois beaucoup 
plus cher - comme 

cela a été le cas dans 
ce présent mandat 

- tout ce qui est 
promis à chaque fois 

que nous passons
 à la caisse !

Le gouvernement 
actuel a bien fait 
jouer l’illusion 
monétaire en 
imprimant les 

fameux Rs 140 
milliards, en laissant 
filer l’inflation avec 

des taxes élevées 
sur les produits 
clés comme les 
carburants, et en 
augmentant les 

allocations sociales 
et salariales de 

façon aléatoire.
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Gaël Henriette-Bolli : 
« Promesses séduisantes 
mais qui manquent de 
transparence »
Gaël Henriette-Bolli, enseignant 
à l’Open University, nous donne son 
point de vue sur ces propositions pré-
électorales ciblant les jeunes. « Une 
promesse électorale, c’est souvent comme 
un beau paquet cadeau : on est séduit par 
l’emballage, mais on ignore ce qu’il y a 
vraiment dedans », dit-il.

En tant qu’enseignant, il reconnait que 
donner un forfait internet gratuit aux 
jeunes c’est une bonne chose, surtout 
à une époque où la digitalisation est 
essentielle. « Les étudiants d’aujourd’hui 
ont besoin d’outils technologiques pour 
réussir. Cependant, je me demande si 
le gouvernement a vraiment prévu des 
mesures de contrôle », déclare-t-il.

Il s’inquiète des dérives possibles : « L’accès 
à l’internet peut être une ressource précieuse 
pour l’éducation, mais sans encadrement, 
les jeunes peuvent aussi tomber sur des 
sites inappropriés. Les autorités doivent 
établir des filtres pour protéger les jeunes. 
» Par ailleurs, il s’interroge sur le rôle de la 
MRA dans l’enregistrement des cartes SIM, 
une tâche qui devrait, selon lui, revenir aux 
télécommunications et à l’ICTA. « Pourquoi 
la MRA, un organisme chargé des taxes, 
est-elle impliqué dans ce processus ? » se 
demande-t-il. Gaël Henriette-Bolli soulève 
aussi des questions sur la protection des 
données des jeunes. « Peut-on vraiment 
garantir que leurs informations personnelles 
ne seront pas utilisées à d’autres fins ? »

Quant à la proposition de prêts immobiliers 
sans intérêt pour les 18-35 ans, il la trouve 
mal adapté. « Les jeunes de 18 à 22 ans 
ne sont souvent pas encore dans la vie 
active. Avant de leur proposer d’investir 
dans une maison, il faudra d’abord les 
former pour devenir les professionnels de 
demain. » Il souligne que beaucoup de 
jeunes quittent Maurice pour poursuivre 
leurs études à l’étranger, créant ainsi un 
véritable exode de talents. Selon lui, les 
personnes qui bénéficieront vraiment de 
ces prêts immobiliers sont celles qui ont 
déjà un emploi stable et qui cherche à 
fonder une famille. « La véritable demande 
se situe plutôt chez les 35 ans et plus. » Il 
conclut en rappelant que, si les promesses 
semblent séduisantes, elles manquent 
souvent de transparence. « Quand on parle 
de zéro intérêt, est-ce applicable à toutes les 
institutions financières, y compris les banques 
privées ? Et surtout, qui va payer pour cela ? »

Actualité
Promesses aux jeunes électeurs

Avantages ou manœuvres électorales ? 
Le Premier ministre a récemment annoncé un forfait internet mobile gratuit pour les jeunes de 18 à 

25 ans. Une mesure qui soulève plus de doutes que d’enthousiasme, et qui semble davantage être 
une manœuvre électorale qu’une solution durable pour accompagner Maurice dans sa transition 
numérique. De jeunes Mauriciens nous confient leurs réflexions...

Tawfiq Monaff, 22 ans, étudiant BSc (Hons) gestion 
des opérations et de la chaîne d’approvisionnement

Les récentes annonces du 
gouvernement, notamment 
l’internet gratuit pour les 
jeunes et le prêt immobilier 
à 0 % d’intérêt, suscitent à 
la fois de l’enthousiasme 
et des interrogations. 
D’un côté, je salue 

l’initiative de l’internet gratuit, qui facilite 
les recherches et travaux académiques. 
De l’autre, des préoccupations surgissent 
autour de l’enregistrement des cartes SIM, 
actuellement sous injonction en cour, et 
du manque d’informations concernant 
l’utilisation des données collectées.

L’annonce du prêt immobilier à taux zéro 
est perçu comme précipitée et électoraliste. 
Plusieurs points restent flous : quels sont les 
critères d’éligibilité pour ces prêts ? Quels 
seront les critères imposés aux jeunes pour 
rembourser ce prêt ? Qui sera leur garant ? 
Et sur quelle durée le prêt sera-t-il accordé, 
et à quelles conditions d’intérêts ?

Tanushri Gobin, 19 ans, 
Licence en droit – avec mention LLB

L’internet gratuit est 
une bonne initiative, 
car qui ne serait 
pas content d’avoir 
internet gratuitement 
? Cependant, le 
gouvernement aurait 
dû aussi penser aux jeunes de moins 
de 18 ans, qui utilisent également 
l’internet pour leurs devoirs et 
recherches. Cette mesure aurait allégé 
le fardeau des parents et il serait 
pertinent d’inclure les élèves à partir 
de la 7e année dans cette initiative. 
Cette offre gratuite semble clairement 
être un « cadeau pré-électoral », 
destiné à attirer les votes des jeunes 
votants.

Concernant l’annonce du prêt 
immobilier à 0 % d’intérêt, je 
m’interroge sur la manière dont le 
gouvernement va récupérer cet 
argent. La question se pose de savoir 
si la population devra payer pour ce 
qui pourrait être perçu comme une 
mesure destinée à séduire les jeunes 
électeurs.

Sem, 22 ans, étudiant en droit
Ces mesures semblent 
avantageuses, mais 
pourraient aussi cacher une 
stratégie électorale visant à 
séduire les jeunes votants. 
Le gouvernement avait 
déjà fait des promesses 
similaires, comme la pension de 15 000 
roupies pour les personnes âgées, mais 
celle-ci n’a pas eu les effets attendus. 

L’internet est devenu un outil indispensable 
pour les jeunes, notamment pour leurs 
études et leur accès à l’actualité, mais je 
m’inquiète de l’obligation d’enregistrer sa 
carte SIM pour bénéficier de ce forfait. 
Nous n’avons pas assez d’informations 

sur ce qui sera fait de nos données. 
Quant au prêt immobilier à 0 % 

d’intérêt, je m’interroge sur sa 
faisabilité, et si les banques 

l’accorderont vraiment 
et, si c’est l’État qui 

en assume les 
intérêts, cela 

rev iendra- t - i l 
finalement aux 

contribuables de 
financer ces mesures 

? Nous payons des 
taxes, et c’est avec nos 

taxes que ces intérêts seront 
payés.

Beatrice, 18 ans, collégienne
C’est un avantage important, car 
aujourd’hui, toutes les leçons et devoirs 
se font en ligne, et des ressources comme 
YouTube sont indispensables pour les 
recherches. Toutefois, si un jeune n’a pas 
accès à l’internet, il ne pourra pas exploiter 
pleinement ces outils. Il manque une 
éducation appropriée pour les jeunes sur 
l’usage de l’internet, surtout à 18 ans, aussi 
le forfait gratuit devrait être limité à des 
sites éducatifs et sociaux. Je m’inquiète 
également du manque d’explications 
sur la protection des données lors de 
l’enregistrement des cartes SIM.

Concernant le prêt immobilier à 0 % 
d’intérêt, je ne me sens pas vraiment 
concernée pour l’instant. J’apprécie le 
confort de la maison familiale, et je ne me 
vois pas encore quitter ce cocon, mais 
après avoir entendu mes parents discuter 
sur le sujet, je se pose des questions. À 
quoi bon avoir une maison si nos robinets 
sont à sec ou coulent à peine ? Qui va 
payer pour tout ça ? Quand le Premier 
ministre dit que le prêt est sans intérêt, 
est-ce que ce ne sont pas finalement les 
contribuables qui régleront la note ?
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« L’eau, c’est 
la vie. Sans elle, 
rien ne pousse, 

rien ne vit. » Cette 
phrase simple rappelle 

l’importance de l’eau, 
une ressource indispensable 

pour tous. Or, la promesse du 
gouvernement de fournir de l’eau 

24/7 à toute l’île, annoncée en 2014, reste 
inachevée après dix ans au pouvoir. Malgré 
les investissements pour moderniser 
les infrastructures, les résultats ne 
sont toujours pas au rendez-vous. De 
nombreuses régions continuent de souffrir 
de coupures fréquentes et d’une faible 
pression d’eau, laissant les habitants 
frustrés. Cader, un retraité du nord, 
exprime sa frustration face aux problèmes 
constants d’approvisionnement. Bien que 
les coupures soient rares, la pression 
de l’eau est tellement faible qu’il doit 
souvent remplir son réservoir principal 
manuellement, avec un seau, ce qui lui 
cause des douleurs au dos, surtout à 
son âge. Malgré l’aide du gouvernement 
avec le “Water Tank and Pump Grant 
Scheme” qui lui a permis d’obtenir un 
réservoir et une pompe, la faible pression 
empêche toujours son réservoir de se 
remplir correctement. Il explique qu’il doit 
attendre jusqu’à 2 heures du matin pour 
que la pression revienne enfin et que son 
réservoir se remplisse, et conclut en disant 
que la promesse du gouvernement de 
fournir de l’eau 24/7 n’est pas respectée, 
et que la réalité est bien différente de ce 
qu’il espérait.

Imran, un habitant de Triolet, raconte ses 
problèmes de fourniture d’eau. Il explique 
qu’il y a des coupures inopinées, mais 
que le plus gros problème reste la très 
faible pression quand l’eau revient, ce 
qui a endommagé ses deux pompes. 
Même avec un réservoir, si l’eau ne 
coule pas correctement ou pendant 
assez longtemps, il ne se remplit jamais 
entièrement. 

Un habitant de St Pierre exprime 
son désarroi face aux travaux de 
remplacement des tuyaux effectués par 
la CWA depuis trois mois. Il explique que 
ces travaux, réalisés en une seule phase, 
semblent coïncider avec les élections à 
venir, laissant penser que les autorités 
veulent montrer que les choses avancent. 
Malheureusement, cela affecte beaucoup 
de résidents. Les routes sont abîmées, et 
les planteurs de la région rencontrent des 
difficultés dans leurs champs, car parfois, 
les robinets sont à sec. Il estime que la CWA 

aurait dû réaliser les travaux par étapes, 
pour éviter autant de désagréments. 
Un autre problème auquel il fait face est 
la pression de l’eau. Il regrette aussi le 
manque d’informations concernant les 
interruptions de l’approvisionnement et 
souhaiterait être prévenu à l’avance.

Une habitante de Coromandel nous confie 
que l’eau coule généralement de 4h à 9h le 
matin et de 16h30 à 20h le soir, mais avec 
une très faible pression. Le plus grand souci 
survient cependant pendant l’été, lorsque 
certains jours l’approvisionnement devient 
insuffisant ou irrégulier, avec parfois 
seulement une heure d’eau le matin et 
une autre heure le soir, rendant impossible 
le remplissage des réservoirs. Dans ces 
cas, il est nécessaire de faire appel à un 
camion-citerne pour s’approvisionner.

Osman Mahomed soulevait 
ces problèmes au 
Parlement en 2021

Osman Mahomed, député du PTr, a soulevé 
ce problème au Parlement en mai 2021, 
en particulier concernant un tuyau à Port-
Louis qui devait être remplacé. Le ministre 
de l’Énergie et des Services publics, Joe 
Lesjongard, avait promis que les travaux 
seraient achevés cette même année, mais 
rien n’a été fait. Il a justifié ce retard par 
des dépassements de coûts imprévus, 
expliquant que le coût réel dépassait 
largement les estimations initiales. Le 
député rouge a également mentionné que 
de nombreuses fuites dans les tuyaux 
de la CWA ne sont pas réparées 
à temps, obligeant parfois 
les habitants à intervenir 
pour que les travaux 
soient effectués. De 
plus, les réservoirs 
de distribution dans 
certains quartiers 
sont devenus 
trop petits pour 
répondre à 
la demande 
croissante, et leur 
agrandissement 
est nécessaire. 
Osman Mahomed 
souligne aussi un 
manque de sérieux 
dans la gestion des 
infrastructures. Par 
exemple, une pompe 
à Pailles, en panne, n’a 
pas été remplacée par un 
modèle adapté, provoquant 
des problèmes de pression d’eau. 

Certains employés responsables des 
réservoirs tardent à libérer l’eau, aggravant 
les difficultés d’approvisionnement.

Dix  ans de promesses, et le 
gouvernement mauricien n’a toujours pas 
réussi à fournir l’eau 24/7 équitablement 
comme annoncé. Malgré les projets 
et les annonces, les mauriciens dans 
plusieurs région de ile continuent de faire 
face à des coupures fréquentes et à une 
faible pression d’eau. Les justifications 
avancées par le gouvernement, comme 
les dépassements de coûts et les retards, 
ne suffisent plus à apaiser la frustration 
des Mauriciens.

Actualité

Niveau des réservoirs
Les niveaux de remplissage des principaux 

réservoirs de Maurice montrent une tendance à la 
baisse en 2024 par rapport à 2023, ce qui suscite des 

inquiétudes pour l’approvisionnement en eau du pays.

Mare aux Vacoas, le plus grand réservoir, est passé de 77,7 % 
en 2023 à 74,8 % en 2024, La Nicolière affiche une baisse 

drastique de 73,8 % à 47,9 %. Piton du Milieu a également 
chuté de 92 % à 74,6 %, La Ferme est passé de 64,7 % 
à 54,3 %. Midlands, qui était presque plein à 99,3 % 
en 2023 à cette période, a chuté à 80,4 %, Seuls 
Mare Longue et Bagatelle affichent des 
chiffres plus stables, à 76,4 % et 83,2 % 

respectivement. Globalement, le taux 
de remplissage total des réservoirs 

est passé de 84,0 % en 2023 à 73,4 
% en 2024, ce qui illustre une baisse 

significative des réserves d’eau sur l’île, 
soulevant des inquiétudes quant à 

l’approvisionnement futur.

En attendant le 24/7

Faible pression dans les robinets
Grosse pression sur les consommateurs
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Diplomatie

Q: You’ve been in Mauritius since a month 
now. What is the current state of relations 
between our two countries?

Pakistan has been one of the first countries 
to open a High commission in Mauritius after 
its Independence in 1968. Since then, both 
countries have cultivated a strong bilateral 
relationship characterized by mutual respect 
and cooperation. We share a deep cultural 
affinity, rooted in the historical migration of 
Mauritians from the Indian subcontinent. The 
best part of our relations is that there haven’t 
been any contentious issues between our two 
countries. Mauritius has always supported 
Pakistan in international fora, and vice versa. 
Besides, there are opportunities for further 
economic collaboration. The partnership 
between Pakistan and Mauritius is poised to 
grow and flourish in the years to come. In fact, 
I came here on the 13th of August and I got 
my credentials only three days later, that is on 
the 16th of August. This is perhaps the fastest 
credentials that I witnessed in my diplomatic 
career. I believe, it shows the warmth that 
Mauritius has towards Pakistan. 

Q: You mentioned that there haven’t been 
any contentious issues between our two 
countries. But still, trade between the two 
countries has remained quite low in spite 
of the Preferential Trade Agreement (PTA) 
signed in 2007. Why is this so?

You are absolutely right that despite the 
existence of a Preferential Trade Agreement 

(PTA) signed in 2007, bilateral trade 
between Pakistan and Mauritius 

has remained relatively low. 
There are certain issues in 

terms of export baskets 
from our side and the 

market size here 
in Mauritius. There 

are also other 
issues pertaining 

to tariffs imposed 
by Pakistan but which 

weren’t really meant 
for Mauritius and later on, 

imposition of duties by Mauritius 
on Pakistan. These factors did 
not help the expansion of bilateral 

trade. Hence, the PTA couldn’t expand, as 
we initially expected it to. The trade volume 
last year was around USD 34 millions. 
There’s potential for much more than that. 
Trade should be a two-way traffic. Trade 
should be a two-way traffic benefitting both 
the countries. The way forward is to sit down 
and resolve all outstanding issues related to 
trade. 

Q: What exactly are these other 
outstanding issues? 

Other than those already mentioned, a 
few factors have contributed to the low 
trade volume. The absence of direct flights 
between the two countries has increased 
transportation costs, making trade less 
competitive. Then, there’s also a lack of 
awareness. Both countries have limited 
awareness of business opportunities in 
our respective markets. On top of that, 
cumbersome visa requirement imposed by 
Mauritius has hindered trade by making it 
difficult for Pakistani businessmen to visit 
the country. 

Efforts to address these challenges have 
been made, such as the establishment of a 
Joint Working Group (JWG) on Trade. I will be 
trying to hold this JWG meeting as soonest 
as possible. In addition, other MoUs and 
existing mechanism should also be utilized 
to strengthen the bilateral ties. 

Q: This Joint Working Group (JWG) is long 
overdue, isn’t it? It’s on the agenda since 
the last time I was here, that is two years 
ago…

The primary aim of the JWG is to resolve 
these kinds of issues. I’ll be pursuing this 
with the Ministry of Commerce in Pakistan 
and our host ministry in Mauritius. I also 
mentioned it to the Minister of Foreign Affairs 
and the Prime Minister when I met them after 
the presentation of my credentials. I don’t 
know how long this will take, especially with 
the forthcoming elections and transitional 
period, but I’ll certainly try to activate things. 

Q: So, we have yet a long way to go till 
the conclusion of a Free Trade Agreement 
(FTA), like Mauritius has with India and 
China?

Mauritius is the only country in Africa with 
whom Pakistan has a Preferential Trade 
Agreement (PTA). That’s a unique opportunity 
for us and we need to broaden the scope of 
this PTA. One of my aims in near future is to 
restart negotiations on it. It will be expedient 
that the two sides sit down and resolve the 
issues of unilateral imposition of tariffs on 
certain items. There can be new tariff lines 
which can be added from both the sides. 

It may not be possible to give a time-line for 
graduating the PTA into FTA as it involves a 
number of stakeholders. Let us first reap the 
benefits of PTA, by expanding it to other tariff 
lines and later the  services sector. 

Q: Is the PTA the only way to go as far 
as strengthening our bilateral relations is 
concerned?

I don’t think that the PTA is the only panacea. 
We were having trade with Mauritius even 
before that. Mauritius has quite an open and 
free economy in terms of imports. But we can 
certainly support Mauritius in some areas, like 
the pharmaceutical sector. It’s a big market, 
to the tune of around one billion dollars. 
The Pakistani pharmaceutical industry can 
provide excellent quality medicines and 
neuroceuticals at competitive rates. It will 
help government’s own procurements. 
Currently, the volume of pharmaceuticals 
from Pakistan is low and I intend to talk to 
the Pharmaceutical Association of Pakistan 
which wants to hold initially a webinar with 
stakeholders here. And later on, we can work 
on bringing some delegations to Mauritius.

Q: The absence of a direct flight between 
Mauritius and Pakistan is also seen as an 
obstacle to the facilitation of trade, as you 
mentioned yourself. Your predecessor, in 
an interview given to us, mentioned that 
talks had started between our respective 
airlines and he was confident that an 
agreement would soon be reached. Where 
do things stand as at now? 

This is another slow-going issue. Both 
sides are still negotiating. Our national 
carrier, Pakistan International Airlines (PIA), 
is working on a code sharing agreement 
with Air Mauritius. Pakistan International 

HE Syed Zahid Raza, new High Commissioner of Pakistan in Mauritius

« Opportunities for further economic collaboration »
The new High Commissioner of Pakistan in 

Mauritius presented his credentials to the 
President of the Republic on August 16. For 
his first interview with the media, he speaks to 
Sunday Times about the state of relations between 
Pakistan and Mauritius and expresses his wish to give 
a new impetus to our Preferential Trade Agreement (PTA) 
and to boost our bilateral relations. 

Zahirah RADHA
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Diplomatie
Airlines had issues related to its 
privatization, hence there has been 

a halt in the process. You will 
agree that such ventures need 

to be commercially viable. 
Unless it’s profitable, 

airlines won’t be 
getting into that. I 

will be definitely 
pursuing it as it 

can increase trade 
and people to people 

contacts, including 
tourism. But for that also, we 

need to push for a visa relaxation 
regime. 

Q: In which other areas can we foster 
cooperation, besides the pharmaceutical 
field?

Initially, we want to expand it in the medical 
field, like we did with the expansion of the 
scope of the MoU on Ophthalmologists’ visit 
to Mauritius. Now, Mauritian patients can go 
to the same hospital in Pakistan to perform 
surgeries free of cost. The terms are being 
worked out. There are many other fields in 
which cooperation can be expanded such 
as sports, cancer treatment, and technical 
education. For instance, we can provide 
vocational training to students who don’t 
qualify for HSC here. 

In addition, I am also planning to organize 
a parliamentary delegation to Pakistan after 
the elections are conducted in Mauritius in 
coming months. During last two years, we 
had half a dozen trade delegations which 
visited Pakistan. Cooperation in the field of 
education can also be expanded by twinning 
educational institutes in Pakistan with 
Mauritius counterparts.

Q: What about the Gwadar Port and its link 
to the Belt and Road Initiative (BRI), how 
can Mauritius benefit from it?

Gwadar Port, located in Pakistan, is a key 
component of the Belt and Road Initiative 
(BRI), a global infrastructure development 
project initiated by China. The BRI aims 
to connect China with Europe and Africa 
through a network of roads, railways, ports, 
and pipelines. 

Gwadar Port is situated at a strategic location 
on the Arabian Sea, offering a shorter and 
more efficient shipping route for Chinese 
goods to Europe and Africa compared to the 
traditional route through the Malacca Strait. 
The China-Pakistan Economic Corridor 
(CPEC), a flagship project under the BRI, 
connects China’s western province of Xinjiang 
with Gwadar Port. This corridor includes 
infrastructure projects such as highways, 
railways, and pipelines, facilitating trade and 
investment between the two countries. 

Mauritius can benefit from increased trade 
with China and other countries in the region 
through Gwadar Port. The port can serve as a 
hub for goods transiting between Asia, Africa, 
and Europe. Current volume of trade between 
Mauritius and China is around $ 1.2 billion. 

The logistic cost and shipment time can be 
significantly reduced if trade through Gwadar 
may be considered by the shipping agencies 
of Mauritius. 

Q: How does Mauritius fit into Pakistan’s 
“Engage Africa Policy”?

Under this policy, we managed to open five 
new missions in the African continent, in 
smaller size countries but whose economies 
are progressing at a faster pace, like Rwanda, 
Djibouti, Ethiopia, Ivory Coast and Uganda. 
We are also opening a few trade offices, 
including in Ethiopia. Mauritius, as a small 
island nation in the Indian Ocean, can play 
a significant role in Pakistan’s Engage Africa 
Policy. Given its strategic location, economic 
stability, and strong diplomatic ties with 
various African nations, Mauritius can serve 
as a gateway for Pakistan to expand its 
footprint in the African continent. 

In terms of economic cooperation, Mauritius 
can, firstly, act as a trade hub for Pakistani 
products, facilitating their entry into other 
African markets. Secondly, Mauritius’ 
stable economy and favourable business 
environment can attract Pakistani investments, 
particularly in sectors like tourism, technology, 
and manufacturing. Thirdly, collaboration 
between Mauritian and Pakistani businesses 
can lead to joint ventures and partnerships, 
leveraging the strengths of both countries. 

With regard to regional integration, as a 
member of the Common Market for Eastern 
and Southern Africa (COMESA), Mauritius 
can help Pakistan engage with other African 
countries within this regional bloc. Mauritius’ 
participation in the AfCFTA can also provide 
Pakistan with opportunities to access a larger 
African market. Above all, Mauritius being 
member of other regional organizations such 
as IORA and IOC can also coordinate with 
Pakistan on the issues related to Indian Ocean. 

As far as the diplomatic channel is concerned, 
Mauritius can advocate for Pakistan’s interests 
within the African Union and other regional 
organizations. Mauritius’ existing diplomatic 
ties with African nations can help Pakistan 
establish and strengthen relationships with 
these countries. 

In terms of knowledge sharing also, Mauritius 
can share its experiences and best practices 
in areas like economic development, 
governance, and sustainable tourism with 
Pakistan. Pakistan can benefit from Mauritius’ 
expertise in capacity building programs and 
training initiatives. 

To conclude on this topic, Mauritius’ strategic 
location, economic stability, and diplomatic 
influence make it a valuable partner for Pakistan 
in its Engage Africa Policy. By leveraging 
these strengths, Pakistan can expand its 
economic and diplomatic footprint in Africa, 
fostering mutually beneficial relationships and 
contributing to the continent’s development. 

Q: Do you think that a High-Level 
ministerial delegation comprising of 
government officials, businessmen and 

other stakeholders would help in taking 
our bilateral relations to another level?

In my first meeting on my credential 
presentation ceremony with the President 
of Mauritius, it was emphasized by the 
President that the two countries should 
also engage at the highest level. The same 
desire has resonated in my calls on the Prime 
Minister and the Foreign Minister. The last 
time such an engagement took place was in 
2016 when ex-President Amina Gurib-Fakim 
visited Pakistan. I have shared my strong 
recommendations with my government in this 
regard to have bilateral interactions as soon 
as possible. 

Another easy option would be to have 
meetings on the sidelines during international 
forums, like the Commonwealth organizations. 
In addition, Parliamentarians from both sides 
can enhance their cooperation. In this regard, 
we are working a cooperation MoU as well.  

We have also proposed to our government 
that the 2025-2026 Pakistan-Africa Trade 
Conference be held in Mauritius. The holding 
of a single country exhibition in Mauritius 
in cooperation with the private sector and 
Mau-Pak Association is also in the pipeline. 
Businessmen from Mauritius had actively 
participated in the last event held in Cairo in 
2023 and sponsored by the government of 
Pakistan. 

I’m looking forward to a very constructive and 
engaging collaboration with different sectors, 
including the media, during my tenure 
here. We would also like to see more 
Mauritian students benefiting from our 
scholarships. Some have remained 
unused in the past and we 
believe that this opportunity 
shouldn’t be wasted. 
We are finding ways 
to broaden the 
scope of these 
scholarships to 
include technical 
education and post 
graduate studies as well. 
May I seize this opportunity 
to thank the Government and 
the people of Mauritius for the very 
warm welcome extended to us. 
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La Private Sector Employees Union 
(PSEU) tire la sonnette d’alarme : 
« Les travailleurs ne peuvent plus 

attendre. » Lors d’une conférence de 
presse tenue au siège de la General 

Workers Federation (GWF) mercredi, 
elle a lancé un appel urgent pour le 

rappel du Parlement. La raison 
? Revoir les grilles salariales 

mises en place par le 
gouvernement, jugées 

inadéquates et 
injustes pour 
de nombreux 
t r a v a i l l e u r s . 

Ashok Subron, 
négociateur pour la 

PSEU, n’a pas mâché ses 
mots : « Si rien ne change 

rapidement, nous allons vers 
une tension sociale. »

Les employés de l’industrie sucrière se 
sentent particulièrement lésés, étant 
exclus de toute augmentation salariale. 
Alors que leurs collègues d’autres 
secteurs voient des réajustements, eux 
restent sur la touche, et l’idée d’une 
grève se profile à l’horizon. Ashok Subron 
a exprimé son indignation : « Comment 
justifier que ceux qui travaillent dans une 
industrie si essentielle pour notre pays 
soient laissés pour compte ? »

Ce sentiment de frustration ne touche pas 
que l’industrie sucrière. D’autres secteurs 
montrent des signes de colère, et la PSEU, 
avec le soutien de la GWF, insiste sur la 
nécessité de rester unis. Ensemble, ils 
revendiquent un salaire minimum décent 
pour tous les travailleurs, peu importe leur 
secteur d’activité. « Nous ne pouvons pas 
laisser les employeurs jouer avec la vie 
des travailleurs », a déclaré le syndicaliste.

Au-delà des grilles salariales, la 
PSEU et la GWF demandent aussi 
des ajustements au niveau des 
compensations sociales. Les syndicats 
déplorent que les promesses faites 
aux travailleurs durant les campagnes 
électorales semblent s’évaporer une fois 
les élections terminées. « Nous avons 
toujours su que sans ces ajustements, 
les réajustements salariaux n’auraient 
que peu d’impact sur la vie quotidienne 
des travailleurs », a martelé Ashok 
Subron.

Aujourd’hui, les syndicats appellent le 
gouvernement à agir sans plus tarder. 
« Les travailleurs ont fait entendre 
leur voix, maintenant c’est au tour du 
gouvernement de répondre », conclut 
le négociateur de la PSEU, espérant 
que la pression syndicale mènera à des 
réformes concrètes.

Grilles salariales

Les syndicats réclament des actions urgentes 

À cinq jours des examens du School 
Certificate (SC), des collégiens d’Agaléga 
étaient toujours coincés sur leur île, 
incapables de se rendre à Maurice. En 
effet, le bateau MV Trochetia est parti 
de manière précipitée le 21 août, et les 
élèves, avertis trop tard, n’ont pas pu 
monter à bord. Après beaucoup de tension 
et d’inquiétude, ils ont finalement pu 
rejoindre Maurice en avion peu de temps 
avant leurs examens, accompagnés de 
leurs parents. Cependant, cet incident n’a 
fait que mettre en lumière un malaise plus 
profond qui persiste à Agaléga.

Lors de sa récente visite, le Premier 
ministre a vanté les nombreux projets 
communautaires mis en œuvre par le 
gouvernement indien. Il a également 
souligné les améliorations prévues, 
notamment dans les domaines de 
l’éducation, de la santé et de l’exploitation 
des ressources naturelles. Pourtant, 
pour les habitants de l’île, ces annonces 
résonnent comme des promesses 
non tenues. Les conditions précaires 
persistent, plongeant la population dans 
une incertitude chronique. Les jeunes, 
en particulier, restent victimes d’une 
négligence institutionnelle qui semble 
sans fin, malgré leurs aspirations à un 
avenir meilleur. Le manque de solutions 
concrètes pour le transport des élèves vers 
Maurice a accentué un stress déjà élevé, 
lié à un programme scolaire incomplet et 
au manque d’enseignants.

« En juillet, nous avons envoyé une lettre au 
Premier ministre, au ministre de l’Éducation 
et à l’OIDC pour demander de revoir la date 
des examens, car les élèves n’auraient pas 
fini leur syllabus et les cours préparatoires 
avant le départ du bateau. Nous avons 
également demandé s’il était possible de 
trouver un moyen de transport pour que 
les élèves puissent venir à Maurice pour 
passer leurs examens dans de bonnes 
conditions », déclarent les parents d’une 
élève, avant d’ajouter qu’ils n’ont obtenu 
aucune réponse. Le jour du départ du 
MV Trochetia, ils ont reçu une lettre de la 
Mauritius Examinations Syndicate (MES) 
stipulant qu’aucun autre transport ne serait 
organisé. Cette communication tardive a 
accentué le stress déjà élevé des familles. 
Un dernier espoir est apparu le 4 septembre 
avec l’atterrissage d’un avion venu évacuer 
une personne malade. Toutefois, le 
gestionnaire local a informé les parents que 
le secrétaire permanent avait demandé que 
les élèves prennent cet avion, mais sans 
leurs parents. « Mo zanfan li ankor mineur, li 
pa kone Moris ditou ! », déplore un parent.

Finalement, les élèves ont pu rejoindre 
Maurice par avion, mais cette solution 
de dernière minute ne résout pas les 
problèmes de fond. Contacté vendredi 
dernier, un autre parent confie : « Mon enfant 
se sent mieux et un peu moins stressé 
maintenant qu’il est enfin ici à Maurice. 
Mais les problèmes à Agaléga ne se sont 
pas améliorés, notre quotidien est toujours 

aussi difficile. » Malgré les grands projets 
d›infrastructure pour améliorer l›accès à 
l›île, les habitants d›Agaléga se sentent 
négligés dans leurs besoins essentiels. 
« Oui, il y a des grands développements 
pour permettre aux bateaux d’accoster 
et aux avions d’atterrir, mais du côté de 
la communauté, les choses essentielles 
comme l’éducation, le logement et la 
qualité de vie ne sont jamais prises en 
compte », explique un parent.

Ce sentiment d’abandon est 
particulièrement douloureux pour une 
population qui se considère pleinement 
mauricienne. Un parent exprime cette 
frustration : « Sa ki fer nou pli chagrin, 
nou leve mem paviyon, nou sante mem 
hyme nasyonal, nou ena mem nasyonaliter 
morisien, me nou trouve ki gouvernman pe 
abandonn nou net. »

Des élèves du SC coincés à Agaléga jusqu’à la dernière minute

 « Gouvernema pe abandonne nou net » 
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L’établissement Windsor Filles fête son 
75ème anniversaire, une étape importante 
qui mérite d’être célébrée avec fierté et 
émotion. Depuis sa création en 1949 
par feu Monsieur Haroon Rajabalee, 
cette institution est devenue un pilier de 
l’éducation dans le sud de l’île, consacrée 
à la formation de jeunes filles engagées et 
responsables.

L’histoire de Windsor Filles a commencé 
modestement, avec seulement cinq élèves 
dans une petite maison. Aujourd’hui, 
environ 550 jeunes viennent de diverses 
régions telles que New Grove, La Rosa, Plaine 
Magnien, Mare D’Albert, Union Park, et même 
de Curepipe, Vacoas et Mahébourg. Malgré 
des débuts académiques souvent modestes, 
les élèves ont su progresser grâce au soutien 
constant d’une équipe enseignante dévouée.

Windsor Filles est bien plus qu’un simple 
lieu d’apprentissage. Chaque enseignant, 
chaque élève fait partie d’une grande 
famille. Les professeurs, passionnés et 
investis, accompagnent les élèves dans 
leur développement, tant intellectuels que 
personnel. Ils ne cessent de se former, 
adoptant des méthodes modernes et des 
outils technologiques pour permettre à 
chaque élève de révéler son potentiel.

L’institution ne se limite pas à la préparation des 
élèves pour les examens. Elle vise également 

à leur inculquer des valeurs humaines 
et civiques essentielles pour leur avenir. 
Des activités telles que la natation, 
l’agriculture biologique, ou encore la 
participation à des concours littéraires, 
contribuent à leur épanouissement 
complet. L’établissement a même 
obtenu le ‘Green Flag’ en récompense de son 
engagement en faveur de l’environnement.

Un avenir plein de promesses
Malgré les défis, le Collège Windsor Filles ne 
cesse de progresser. De nouveaux projets 
sont en cours, comme la construction 
d’une aile supplémentaire pour accueillir 
un gymnase et de nouvelles salles pour les 
études technologiques. Le collège continue 
aussi à développer la culture bio et à intégrer 
encore plus l’informatique dans ses méthodes 
d’enseignement.

Le 75ème anniversaire est un moment 
de fierté pour tous ceux qui ont fait 
partie de cette belle histoire. Des 
générations d’élèves, issus de familles 
modestes, ont trouvé ici un lieu où 
elles pouvaient grandir, apprendre et 
s’épanouir. Beaucoup d’anciennes élèves 
travaillent aujourd’hui dans des secteurs 
importants de la société, dans le service 
public, l’éducation, et bien d’autres 
domaines. D’ailleurs, l’événement a été 
célébré dignement jeudi, en présence de 
nombreuses personnalités. 

Libre Expression

Événement

Devant une situation alarmante, chaotique, 
choquante et récurrente, je n’ai eu d’autre choix 
que d’adresser une correspondance officielle :

•  Au ministre de l’Économie bleue
•  Au Port Master – Mauritius Ports Authority
•  Au Director of Shipping – ministère 

Shipping
•  A la National Coast Guard
• Au Mauritius Radio Service (Telecoms)

The Director of Shipping,
Port-Louis
Dear Captain Coopen,
I trust this message finds you well.

I am writing to formally address the ongoing 
issue of maritime regulatory breaches 

by vessels approaching Port-Louis 
from the northern direction, 

specifically concerning the 
12 nautical mile sector 

and the northern 
Area to Be Avoided 

(ATBA).

Despite prior 
c o m m u n i c a t i o n s 

and adherence to the 
stipulations outlined in 

Merchant Shipping Notice No. 
21 of 2020, it is both alarming and 

disconcerting to observe that these 

vessels continue to infringe upon our territorial 
waters. I have attached screenshots from the 
Marine Traffic Maritime Monitoring System, 
which substantiate these concerns.

At least seven vessels violating the northern 
territorial waters as recently as yesterday. 
Today’s early morning registered 2 vessels 
violating the same region while another one 
crossed the 12nmiles boundary in the south-
east. (Screenshot attached)

Considering these developments, I respectfully 
seek clarification on the following matters:

1. Effectiveness of Merchant Shipping Notice 
No. 21 of 2020: What measures are being 
implemented to ensure compliance with 
the regulations delineated in this notice? 
The recurrent violations suggest a potential 
inadequacy in the enforcement of these 
regulations.

2. Broadcasting of Warnings via VHF 
Channel 16: 

Could you please provide an assessment of 
the current effectiveness of the Mauritius Radio 
Service’s (MRS) warnings broadcasted on VHF 
Channel 16? Despite regular transmissions, 
there appears to be a persistent disregard for 
these directives by the vessels.

Are there any plans to enhance the effectiveness 
of these communications?

3. Enforcement by National Coast Guards and 
Port-Louis Harbour Control: 

It seems that there are significant challenges 
in the enforcement of these regulations. What 
measures are being taken to strengthen the 
enforcement capabilities of the National Coast 
Guards and the Port-Louis Harbour Control?

This persistent issue is raising serious concerns 
regarding the security of our maritime territory 
and the overall efficacy of our regulatory 
framework. I urge your immediate attention to 
these matters and request a comprehensive 
response outlining the steps that will be 
taken to address and resolve these concerns 
expeditiously.

Thank you for your prompt attention to this 
critical issue. I look forward to your response 
and to seeing concrete actions to enhance 
maritime security and regulatory compliance.
Yours sincerely,
Alain Malherbe

Violation de notre territoire maritime

Windsor Filles
Un héritage de 75 ans au service des générations futures 

Note : Les points de vue exprimés dans la rubrique ‘Libre Expression’ ne reflètent pas nécessairement ceux de la rédaction
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The month of Rabi-ul-Awwal each 
year brings with it the ancient 

argument surrounding 
celebrating the birthday 

(Milad) of the Prophet 
(saw); whether it 
is a blameworthy 

innovation or a 
permissible practice.

As is normally the case 
with many of these disputes, 

one group or another will likely 
consider it a core creedal issue; thus, 

moving the argument from the realms of 
politely mannered academic discussions, 

into the realms of conflict and dispute, causing 
disunity among the ummah. 
Furthermore, this inevitably 
leads to creedal allegiances 
being forged upon the 
results of these disputes 
and conflicts, often spilling 
over from the theological into 
the sectarian and political 
realms. And so, the issue of 
the Mawlid has become, for 
many, a pivotal defining point 
for declaring Wala and Baraʿa—of allegiance and 
disavowal.

This state of affairs is despite the fact that 
Allah, the Exalted, has made “Islam” in its wider 
context itself His desired axis or criterion of 
defining one’s allegiance to others. He, glorified 
is He, divided people essentially into two clear 
camps without mention of any third:

“The believing men and believing women are 
allies of one another. They enjoin what is right 
and forbid what is wrong; they establish prayer 
and give Zakah, and they obey Allah and His 
Messenger. Those— Allah will have mercy upon 
them. Indeed, Allah is Exalted in Might and 
Wise.” 

In this glorious month, we all should recognise 
that the Prophet Muhammad (saw) is undeniably 
a role model for every Muslim, of every school 
of thought. We should follow his guidance in 
all things large and small. Almighty God has 
blessed the community by preserving the 
Sunnah and life history (Sirah) of His Messenger. 
In spite of the passage of time, both remain as 
though you were seeing and hearing them today. 
They provide a living example of the life of the 
Prophet. They also instill love and respect for him 
in the hearts of Muslims. God says in the Quran: 
“Indeed in the Messenger of God, you have a 
good example to follow.” It is important that as 
Muslims face the many challenges in today’s 
world, that we search and seek guidance from 
the Holy Quran and follow the teachings of the 
Prophet. The world is passing through a very 
dangerous period. 

Wars, famine, hunger and disease are ravaging 
parts of the globe. Even in the so-called 
advanced societies, life is far from trouble-free. 
We find violence in schools and on the streets, 
depression, poverty, dysfunctional families 
and a host of other problems that appear to 

be increasing instead of 
dissipating, no matter 
what measures are used 
to try to stem the tide 
of misery. In the Muslim 
world there is also a crisis 
of identity. While social 
problems are few thanks 
to our strong family 
values, there is a growing indifference to other 
challenges that confront us. Intolerance is a 
rising menace. There is a breeding of extremism, 
obscurantism and a growing habit of blaming 
others for our ills. As a people we are not given to 
soul-searching or introspection. We have failed 
to question why we are in this position. 

What have we done to alleviate 
our own suffering? We grovel in 
mortification and we wallow in 
self-pity, yet we cannot muster 
the courage to call a spade 
a spade and find solutions to 
our own problems. We don’t 
have to copy others. The life 
of Prophet Muhammad is itself 
a beacon of light - a light of 
guidance that, if only we avail of 

it, will lead us to safety. Those of us who are in a 
lofty position in society should lead by example, 
for it will be disastrous if we ourselves lack true 
awareness and piety. 

On this occasion when everyone is celebrating 
the birthday anniversary of the Holy Prophet and 
if we really love him and believe in his message, 
then we have to follow him in everything we do. 
We must leave anything that is abominable - all 
that is indecent, whether in speech or in action. 
If an injustice is done to us, respond with a kind 
act by forgiving the one who wronged us. Do 
not take revenge. Free ourselves by forgiving 
others and working to strengthen relationships. 
Avoid blaming or being harsh to our servants, 
colleagues, children, students and spouse(s) 
when they do not perform their duties to the 
required standard. Do not hesitate to help the 
weak, the needy and women; and walk in their 
midst without arrogance or superiority.

Work hard and participate with other workers, 
even if it be digging in the ground or removing 
rubble; and be happy in carrying out the tasks 
we are performing to show our humility. Do not 
use abusive or rude language, even in jest. Do 
not direct evil deeds at any of your brothers or 
sisters. Let politeness and propriety in speech 
be your way of life. Be merciful to people and to 
animals, so that God may have mercy upon us. 
Be unafraid to speak the truth, even if it is against 
us. We must have role models. Let us seek them 
from people around us but never forget the one 
who God has sent as a Messenger. Of all the 
prophets, there is none whose life has been as 
open to scrutiny as that of Prophet Muhammad. 
Therefore, we owe it to ourselves to research 
his life and study his character, his dealings 
with people, his manners and his code of life. 
That itself would be an ennobling experience - 
something that would enrich us and make our 
lives rewarding. 

Libre Expression

Note : Les points de vue exprimés dans la rubrique ‘Libre Expression’ ne reflètent pas nécessairement ceux de la rédaction

By Bashir Nuckchady

Right time to develop a Unity Culture Escroc number one
Live n direct
Parmi milliers espèces
Lom meyeur kreatir
Avek linflians satan
So mission fin detourné
En demon lin transformé
Asterla, li ene predater
Pou so ban frer
Lesiel fin ouver
Pou avoy malediction

Escroc number one
Dan boliud, ena biwi number one
Dan boliud, ena coolie number 
one
Dan boliud ena ossi hero 
Number one

Tou sala ban gran siksé 
comersial
Avek ban Top realisater
Parmi, nou ena David Da One
Dan lindustrie boliud masala

Ici a Mauriwood
Avek rebate scheme, ena
Escroc number one 
En live n direct
Li azir en plein soley
Escroc version Larousse
Vedir derober, kokin
A Mumbai zot dir
Ehar saw bees (420) = alibaba

Li exproprie dan wazinaz
Pou offer kuma eritaz
Mob 5g dan lamé

Katover lor zepol
Selma pena reponse, deklar 
sourd
Lor creancier zot ban koll
Avek larogans, lidir liena klass,
Dan leker, bagasse

Azize K-Tal
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Libre Expression

Note : Les points de vue exprimés dans la rubrique ‘Libre Expression’ ne reflètent pas nécessairement ceux de la rédaction

By Cassam Tupsy  

The noblest man of all time, such a magnanimous person
The best man of high caliber, filled with the milk of human kindness
The savior of mankind, with a mission full of spiritual sermon
The world has never and ever produced such a person noblest
 

When the teaching of tawheed was distorted and magnified
The Quran revealed on you thus revived Allah’s uniqueness
In a simple and mystic language is tawheed in the Quran clarified
And makes the readers of the Quran aware about Allah’s greatness
 

The milieu you were born, people were invested with villainies of nature
Animal instinct, barbarism and unruly but would talk the sword only
A downgraded society, full of vices where laws were a real failure
Immorality was rampant and good soul could be seen rarely
 

The inveterate appeal to tawheed cost you indescribable sufferance
Despite threats and dangers Islam was to be propagated swiftly
No prophets of the past had shown such an unparalleled endurance
But your unshakable determination and faith made Islam grow rapidly
 

O! Prophet of Allah, you turned vices into virtues and wolves into lambs
The vested interests were hit at the grass root level by the advent of Islam
Immorality faded away completely spirituality emerged with a new brand
Preached by all the prophets, the religion of submission reappeared as Islam

Poetry corner
Muhammad SAW, a man of noble character

En tant que Musulman, nous 
croyons au Jour du Jugement et 

en l’obligation de rendre des comptes 
sur nos actions sur terre. Nous savons 
que nous serons récompensés si 
nous avons mené une vie vertueuse. 
Par contre, si nous avons commis 
beaucoup de péchés ou lésé les droits 
des autres, nous risquons de finir en 
enfer, qu’Allah nous en préserve.  

Aller au paradis n’est pas aussi facile 
qu’on le pense, car le sentier qui 
mène en ce lieu féérique est semé 
d’embûches et de difficultés. Quand 
bien même qu’on aurait accompli 
des montagnes de bonnes actions, 
si Allah n’a pas apprécié l’un de 
nos écarts de comportement, nous 
risquons de tout perdre et de subir les 
punitions prévues à cet effet. Le Noble 
Prophète (PSSL) nous a donc mis en 
garde contre de tels dérapages. 

En effet, dans un Hadith Shareef 
rapporté par Ibn Madjah d’après 
Thawbaan (RA) qui  affirme que 
le Prophète (PSSL) a dit : « Je 
reconnaitrai des gens issus de ma 
Communauté qui viendront au jour de 
la Résurrection après avoir accompli 
de belles actions aussi blanches que 
les montagnes du Tihamah mais Allah 
les réduira en poussière. » Thawbaan 
dit : « Ô messager d’Allah, décris-
nous les clairement afin que nous 
n’en fassions pas partie sciemment. 
» « En vérité, ils seront vos frères de 
sang qui veilleront à animer la nuit 
(en prière) comme vous le faites, ce 
qui ne les empêche pas de violer les 
interdits d’Allah chaque fois qu’ils se 
retrouvent seuls. » 

Donc ce sont des gens qui 
d’apparence sont pieux, mais une 

fois tout seul, ils se laissent 
aller à commettre des 

turpitudes. Donc leurs 
bonnes actions 

seront anéanties 
par Allah. 
Qu’Allah nous 
en préserve. 

Ibn al Jawzi dit : « 
Méfions-nous autant 

que faire se peut des 
péchés, notamment ceux 

commis en secret, 
car le fait de braver 
Allah le Très-haut 
entraîne pour le 
fidèle la perte 
de Son estime. 
Entretiens tes liens 
avec Lui en privé 
puisqu’Il améliore 
tes conditions (de 
vie) apparentés. » 

Comment sortir 
de cette situation? 
Qui n’a pas 
commis de péchés 
en cachette, loin des regards des 
autres ? Faut-il perdre espoir ? Quelle 
est donc la solution ? Eh bien, si on se 
trouve dans cette situation, il faut faire 
Tawba, peu importe le péché qu’on a 
commis. Le Noble Prophète (PSSL) 
a dit : « Tout être humain est faillible. 
Et les meilleurs des faillibles sont 
ceux qui se repentent fréquemment.» 
(Sahih Tirmidhi) 

Soyons donc toujours dans la 
crainte de subir le courroux d’Allah. 
Ne soyons jamais fiers de la quantité 

de nos bonnes actions. Il ne faut 
même pas les compter. Ayons une 
image de nous-mêmes comme 
étant de grands coupables, écrasés 
par le poids des péchés. Mais ne 
désespérons pas de la Miséricorde 
du Seigneur. Demandons pardon 
à Allah tous les jours, à chaque 
instant. Le salut réside dans 
l’abandon des péchés en public 
ou en privé. Cultivons la Taqwa et 
restons humbles. Prions Allah afin 
qu’Il accepte nos Ibaadat. 

Abdus Saboor Mohamed Saleh

La voie du salut pour le Musulman
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OFFICIEL: l’entraîneur Mikel Arteta prolonge avec Arsenal
L’entraîneur espagnol Mikel Arteta a prolongé son contrat avec 
Arsenal “pour une longue durée”, a annoncé le club londonien 
jeudi.

Arrivé sur le banc des Gunners fin 
2019, l’ancien milieu de terrain de 
42 ans s’est réengagé, selon les 
médias britanniques, jusqu’à la 
fin de la saison 2026-27. “Depuis 
qu’il nous a rejoints en décembre 
2019, Mikel a été un élément 
primordial pour nous réinstaller 
au sommet du football anglais et 
européen”, indique le club dans 
un communiqué publié sur son site 
internet.

Alors que son précédent contrat 
courait jusqu’à la fin de la saison, le Basque avait tempéré 
en août concernant son futur, affirmant être concentré sur le 
mercato estival. “Le nouveau contrat de Mikel nous donne de 
la stabilité et une direction claire pour que nous puissions viser 
de nouveaux sommets”, a déclaré le directeur sportif Edu. 
“Je me sens soutenu et je veux faire bien plus que ce que 
nous avons déjà accompli», a dit le technicien passé par 
Arsenal, Barcelone ou encore le Paris SG pendant sa 
carrière de joueur. 

Avec Arteta à leur tête, les Gunners ont 
terminé deuxièmes des deux derniers 
championnats de Premier League, se 
mêlant à la lutte pour le titre avec 
Manchester City, et remporté une Coupe 
d’Angleterre en 2020. Arsenal est quatrième 
de Premier League après trois journées et défie 
Tottenham pour le derby du nord de Londres 
dimanche. Les Londoniens lanceront leur campagne 
européenne en Ligue des champions le 19 septembre sur 
la pelouse de l’Atalanta Bergame.

Sport

Dans le dernier volet de 
son interview avec Rio 

Ferdinand - dans 
l’émission ‘Rio 

F e r d i n a n d 
Present’ - 

Cristiano Ronaldo 
fait part de ses 

projets de retraite, 
l’attaquant portugais 

refusant de raccrocher les 
crampons avant d’avoir réalisé 

son fameux rêve d’atteindre 1000 
buts dans sa carrière.

La conversation entre Cristiano Ronaldo 
et Rio Ferdinand se poursuit avec la 
publication d’une nouvelle partie de 
l’interview ‘Rio Ferdinand Presents’. 
Après avoir inscrit son 901e but en 
carrière, dimanche dernier lors du match 
de Ligue des Nations contre l’Écosse, 
l’attaquant d’Al-Nassr dévoile ses projets 
de retraite. Bien qu’il ait fêté ses 40 ans 
en février, le Portugais a déclaré qu’il 
avait pour objectif d’atteindre les 1000 

buts professionnels, car il 
croit fermement qu’il a encore 
quelques années devant lui 
pour atteindre cette fameuse 
étape. Cependant, après 
une campagne décevante à 
l’EURO 2024 - au cours de 
laquelle il n’a pas marqué 
- Ronaldo a fait l’objet de 
nombreuses critiques, les 
gens qualifiant son objectif 
d’atteindre 1000 buts de trop 
ambitieux et d’impossible. 

«Les gens prennent toujours la pire partie, 
pas toujours la bonne. Mais je ne vais 
pas terminer ma carrière parce que deux 
rats me critiquent», a-t-il déclaré à ‘Rio 
Ferdinand Presents’. «Le monde m’aime, 
les fans m’aiment. C’est ce qui me motive 
à continuer à jouer au football. Les gens 
m’aiment. Personne ne m’enlèvera mon 
éclat parce que deux personnes de la 
télévision que personne ne connaît me 
critiquent», a-t-il ajouté. Cristiano Ronaldo 
a déclaré que son seul objectif était de 

jouer au football et d’atteindre son but, 
admettant qu’un avenir loin de ce sport ne 
l’intéressait pas pour l’instant. «Je donne 
tout, j’ai donné mon corps pendant 25 
ans au football (...). Je sais que pendant 
deux ou trois ans encore, je peux produire 
quelque chose de bien, mais après cela, 
je ne veux même pas y penser», a-t-il 
déclaré. «Vous pensez que je vais pleurer 
(quand je prendrai ma retraite) avec tout 
ce que j’ai dans ma vie ? Eh bien, peut-
être un peu !»

Cristiano Ronaldo présente son nouveau plan de retraite

Barcelone a payé 148m€ pour Dembele - 
Toutes les primes de transfert ont été payees

Les journaux ‘Bild’ et 
‘Relevo’ rapportent que le 
FC Barcelone a fini de payer 
les 43 millions d’euros de 
bonus qui restaient à verser 
à Dortmund pour le transfert 
d’Ousmane Dembele, qui 
a signé son contrat avec le 
FC Barcelone à l’été 2017. 
À l’époque, il a été divulgué que la transaction s’élevait à 105 
millions, mais, maintenant, le chiffre monte à 148 avec les ajouts.

Cette semaine, le journal ‘Bild’ a publié un rapport sur les revenus 
que le Borussia Dortmund a accueillis depuis 2015. Dans un 
extrait de l’information, il est mentionné que l’équipe du Signal 
Iduna Park a déjà reçu tous les bonus de la vente d’Ousmane 
Dembele au FC Barcelone à l’été 2017. C’est qu’il y a plusieurs 
saisons, des compléments ont fuité alors qu’ils n’auraient pas 
dû être pleinement satisfaits. L’année même où l’opération a été 
officialisée, ‘Football Leaks’ a décomposé l’accord en 105 millions 
d’euros fixes, 5 de plus pour avoir joué 25 matchs officiels, 5 de 
plus en atteignant 50, 5 de plus à 75, 5 de plus à 100, 5 de plus 
pour chaque Ligue des champions gagnée jusqu’à un maximum 
de 2 et 5 de plus pour chaque participation des ‘Cules’ à la plus 
haute compétition européenne indépendamment de la gagner 
jusqu’à, encore une fois, un maximum de 2.

Finalement, toutes les variables de l’accord conclu entre le club 
catalan et le club de Bundesliga ont été remplies, à l’exception de 
la conquête de la Ligue des champions, de sorte que l’ailier français 
a coûté aux ‘Cules’ environ 148 millions d’euros, ce qui fait de lui 
l’une des pires opérations de l’histoire du FC Barcelone. Ousmane 
Dembele n’a disputé que 185 matches avec les ‘Cules’ en six saisons 
au sein du club catalan, principalement en raison de son éloignement 
prolongé des terrains pour cause de blessures. L’international des 
Bleus a inscrit 40 buts et délivré 41 passes décisives, mais son 
niveau a été très irrégulier lors de son passage chez les ‘Cules’.
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Carvajal doit décider s’il signe une prolongation 
d’un an avec le Real
Dani Carvajal, qui termine son 
contrat avec le Real Madrid le 
30 juin 2025, aura la possibilité 
de décider de son avenir, selon 
‘AS’. Le club ‘Merengue’ estime 
qu’il l’a mérité et tout le monde 
le voit rester une année de plus.

Carvajal est l’un des joueurs les plus aimés et admirés par les 
Madrilènes. Le jeune joueur merengue, qui a posé la première 
pierre à Valdebebas, a gagné le respect du club, qui va lui offrir 
la possibilité de décider de son avenir. C’est ce que rapporte 
le journal ‘AS’, qui précise également que le club ne veut pas 
brusquer l’international espagnol. Le contrat du défenseur 

latéral avec le Real Madrid expire le 30 juin 2025 et c’est à lui 
de décider s’il veut rester ou s’il préfère partir.

A 32 ans, Carvajal est déjà dans la fameuse 
politique de renouvellement des plus de 30 

ans : celle d’une année sur l’autre. Lucas 
Vazquez et Modric se sont mis d’accord 

cet été pour continuer une saison de 
plus, et peut-être que le prochain sera 

celui de Leganes. Le latéral est déjà 
une référence à Madrid. Il compte 421 

matches en blanc, au cours desquels 
il a inscrit 13 buts et délivré 60 passes 

décisives. Le journal madrilène rapporte que le 
club le voit rester une saison de plus, au cours 

de laquelle il pourrait faire ses débuts en tant que 
premier capitaine en cas de départ de Modric.

Sport

Comme le rapporte ‘Fichajes’, la 
chasse au prochain défenseur 
de Liverpool bat son plein, car le 

capitaine Virgil Van Dijk ne représente plus 
une option à long terme pour le club. Loic 
Bade, du FC Séville, a été ciblé comme 
successeur potentiel.

Le capitaine Virgil Van Dijk étant 
susceptible de quitter le sommet de 
sa carrière dans les années à venir, les 
Reds ont déjà commencé à chercher 
un colosse défensif pour l’avenir. Loïc 
Bade, du FC Séville, a été ciblé comme 
candidat potentiel, car, selon les rapports 
de ‘Fichajes’, le directeur sportif de 
Liverpool, Richard Hughes, a mis le 
Français dans son radar, montrant un 
«intérêt persistant» pour le joueur.  La 
trajectoire de Bade est bien différente 
de celle du pilier néerlandais. Après 
avoir été transféré du Stade Rennais et 
n’avoir fait aucune apparition lors de son 
passage à Nottigham Forest, il a rejoint 
le FC Séville en Liga lors de la saison 
2022/23. Ses performances régulières, 
ainsi que sa contribution à la victoire de 
l’équipe espagnole en Europa League, lui 

ont permis de consolider sa place dans le 
département défensif du FC Séville.

Bade compte actuellement 63 apparitions 
en un peu plus de deux saisons au club. 
Sa capacité à gagner des duels au sol 
et dans les airs pourrait être compatible 
avec les exigences physiques élevées de 
la Premier League. Cela dit, le manque 
d’expérience du joueur de 24 ans en 
Premier League - contrairement à Van 
Dijk, qui s’est familiarisé avec ce sport 
lors de son passage à Southampton - 

pourrait être une raison de retarder toute 
décision hâtive de la part des Reds.  Si 
Liverpool poursuit les négociations, le 
club cherchera à débourser 60 millions 
d’euros pour le joueur en raison de sa 
clause libératoire, ce qui, comparé au prix 
de 85 euros de Van Dijk, est relativement 
moins cher. Toutefois, il ne sera pas facile 
pour les Reds de s’assurer les services 
de Bade, car ils devront faire face à une 
forte concurrence de la part de géants 
comme le Bayern Munich et le Paris 
Saint-Germain.

Liverpool pourrait débourser 60 millions 
d’euros pour un nouveau Virgil Van Dijk

Martin Odegaard devrait manquer 
les matches de Premier League 
d’Arsenal contre Tottenham et 
Manchester City ainsi que le début 
de la Ligue des champions après 
s’être blessé à la cheville, selon le 
médecin de l’équipe norvégienne.

Le capitaine des Gunners a passé 
une IRM après avoir été blessé par 
l’Autrichien Christoph Baumgartner 
lors de la victoire 2-1 de la Norvège 
contre l’Autriche en Ligue des 
nations, lundi à Oslo. «Ce type de 
blessure à la cheville prend souvent 
au moins trois semaines pour guérir. 
Tout ce qui est en dessous n’est 
qu’un bonus. Et cela peut prendre 
plus longtemps», a déclaré le 
médecin de l’équipe nationale, Ola 
Sand, au journal VG de mercredi.

Arsenal, deuxième de la Premier 
League l’an dernier, se rend à 
Tottenham pour le derby du nord 
de Londres dimanche avant son 
premier match de Ligue des 
champions contre l’Atalanta 
la semaine prochaine. Le 22 
septembre, Arsenal affrontera 
Manchester City, champion de 
Premier League, tandis que le 1er 
octobre se profile un choc européen 

alléchant avec le Paris Saint-
Germain.

Les prochains matches de la 
Norvège en Ligue des nations 
auront lieu le 10 octobre, contre 
la Slovénie à Oslo, puis contre 
l’Autriche trois jours plus tard à Linz. 
«Staale (Solbakken, l’entraîneur) et 
moi-même savons que la situation 
est délicate», a déclaré Sand. «Il 
n’est pas exclu qu’il participe aux 
prochains matches de la Norvège, 
mais nous devons attendre les 
résultats de l’IRM et la rapidité avec 
laquelle il réagira au traitement. 
Sand a ajouté que les images 
de l’IRM étaient encore en cours 
d’étude, bien qu’il n’y ait «aucune 
suspicion de fracture».

Odegaard manquera des matches décisifs 
à cause d’une blessure à la cheville
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Sport

Le coup d’envoi de 
ce match, qui 

se déroulera 
au Tottenham 

Hotspur Stadium 
(Londres), sera 

donné le dimanche 
15 septembre 2024 à 

17h. Avant la rencontre, 
Tottenham est classé à la 

10ème place du Championnat 
d’Angleterre et Arsenal à la 4ème. Les 

deux équipes se sont déjà rencontrées 
185 fois depuis 1909, le dernier match 
entre les deux formations a été remporté 
par Arsenal le dimanche 28 avril 2024

Suite à sa défaite 2-1 face à Newcastle 
United en Premier League, lors de sa 
précédente confrontation, Tottenham va 
essayer de réaliser une bien meilleure 
prestation. Lors du match précédent, 
Tottenham avait enregistré un taux 
de possession de balle de 66% et 20 
tentatives de tir au but dont 6 cadrés. En 
face, Newcastle United, a obtenu 9 tirs au 
but dont 3 cadrés. Harvey Barnes (37’), 
Dan Burn (56’ But contre son camp) 
et Alexander Isak (78’) a marqué 
pour Newcastle United.

Lors de ses six derniers matchs, 
Tottenham, sous la direction de 
Ange Postecoglou, a mis la 
balle au fond des filets 11 fois 
au total, ce qui fait une moyenne 
de 1.83 buts par rencontre. 
Avant d’aborder cette rencontre, 
Tottenham n’a engrangé aucune 
victoire face à l’Arsenal au cours 
de leurs 4 confrontations 
précédentes de 
c h a m p i o n n a t . 
(Championnat 
d’Angleterre - 
35e journée : 
3-2).

Lors de 
son match 
précédent, 
l’Arsenal a 
obtenu le 
nul contre 
B r i g h t o n 
en Premier 
L e a g u e . 
Le score 
final était 
de 1-1. 
Lors de 
la rencontre 
p r é c é d e n t e , 
l’Arsenal affichait 
un taux de 
possession de 

balle de 36% et 11 tirs au but dont 7 
cadrés. Kai Havertz (38’) a été le seul 
joueur à marquer pour l’Arsenal. Dans 
le camp adverse, Brighton, a obtenu 22 
tentatives de tir au but dont 4 cadrés. 
João Pedro (58’) a marqué pour Brighton. 
Sur l’ensemble de ses 6 derniers 
matchs, l’Arsenal n’a concédé que 2 
buts au total, grâce à un enchaînement 
de performances régulières de la part 
de son arrière-garde. Sur cet intervalle, 
ses avant-centre ont également réussi à 
marquer 11 buts.

Avant cette confrontation, l’Arsenal: n’a 
pas perdu contre Tottenham lors des 2 
derniers affrontements de championnat 
joués à l’extérieur.

n’a enregistré aucun échec au cours de 
ses 10 derniers matchs de championnat 
à l’extérieur. L’équipe s’en est très bien 
sortie à l’extérieur.

Si on passe en revue leurs confrontations 
précédentes, en allant jusqu’au 
26/09/2021, on se rend compte que 
Tottenham a gagné 1 fois au cours de ces 

matchs, l’Arsenal a enregistré 
4 succès et le total de 

partages s’élevait 
à 1. Énormément 
de buts ont été 
marqués durant ces 
matchs avec 22 au 
total, ce qui fait une 
moyenne de 3.67 buts 
par rencontre.

En championnat, 
la dernière 

rencontre qui opposait ces deux équipes 
a eu lieu lors de la 35ème journée de 
Premier League le 28/04/2024. Les deux 
équipes se sont quittées sur le score de 
Tottenham Hotspur 2-3 Arsenal. Durant la 
rencontre, Tottenham avait enregistré un 
taux de possession de balle de 62% et 
14 tentatives de tir au but avec 2 cadrés. 
Les buts ont été inscrits par Pierre-Emile 
Højbjerg (15’ But contre son camp), 
Cristian Romero (64’) et Heung-min 
Son (87’). Du côté de l’équipe adverse, 
l’Arsenal avait eu 9 tentatives de tir au but 
avec 3 cadrés. Bukayo Saka (27’) et Kai 
Havertz (38’) ont marqué.

À l’occasion de cette rencontre, il est 
fort possible que Tottenham mette en 
place un système de jeu en 4-2-3-1 et 
commençe la partie avec Guglielmo 
Vicario, Pedro Porro, Cristian Romero, 
Micky van de Ven, Destiny Udogie, Pape 
Sarr, James Maddison, Dejan Kulusevski, 
Yves Bissouma, Wilson Odobert et 
Heung-Min Son.

Le manager de l’Arsenal, Mikel Arteta, 
n’a que très peu d’options dans 

son noyau. Riccardo Calafiori, 
Kieran Tierney, Martin 
Ødegaard, Takehiro Tomiyasu 
et Mikel Merino resteront sur 
le banc.

Il est fort possible que l’Arsenal 
opte pour une formation en 
4-3-3 et aligne David Raya, 
Ben White, William Saliba, 

Gabriel Magalhães, 
Jurrien Timber, 

Thomas Partey, 
J o r g i n h o , 
L e a n d r o 
Tr o s s a r d , 
B u k a y o 
Saka, Kai 
H a v e r t z 
et Gabriel 
Martinelli.

Tottenham se prépare à l’arrivée de l’Arsenal


